



GRAND MAGISTÈRE - VATICAN  
ORDRE ÉQUESTRE DU SAINT-SÉPULCRE  
DE JÉRUSALEM

*Au service des pierres vivantes en Terre Sainte*

## Des évènements communautaires organisés malgré la crise sanitaire



Une reproduction du Saint-Sépulcre en Slovénie, lieu de pèlerinage des Chevaliers et Dames

Depuis des années, il est de tradition dans la Lieutenance d'Espagne orientale de profiter des vacances de décembre pour organiser un pèlerinage en Terre Sainte. Ce pèlerinage est logiquement ouvert à tout membre de l'Ordre, afin de répondre à l'obligation de tous les Chevaliers et Dames d'effectuer un pèlerinage au Saint-Sépulcre de Jérusalem au moins une fois dans leur vie, mais aussi à la famille et aux amis à qui ils peuvent transmettre leur amour pour la terre de Jésus-Christ et la préoccupation de l'Ordre pour la communauté chrétienne en Terre Sainte. Cependant, en raison de la pandémie de Covid-19, le dernier pèlerinage qui a pu être effectué était en 2019. La Lieutenance a choisi de mettre en oeuvre un pèlerinage virtuel. Tout au long de ce pèlerinage, qui a duré environ une heure et demie, les participants, à l'aide de photographies prises lors de pèlerinages précédents, ont pu visiter les lieux géographiques de Palestine qui ont marqué les principales étapes de la vie de Notre Seigneur. Tous sont repartis avec une meilleure connaissance de la terre de Jésus et une plus grande conscience des besoins de nos frères et sœurs qui y vivent.

Au Portugal, le lancement de la version portugaise de l'ouvrage du Grand Maître de l'Ordre, le cardinal Fernando Filoni, sur la spiritualité de l'Ordre du Saint-Sépulcre de Jérusalem, a eu lieu le 4 novembre 2021, dans l'église capitulaire de la Lieutenance, l'église de Santo Condestável, à Lisbonne. Peu après la Sainte Messe, le Grand Prieur de la Lieutenance, le cardinal Manuel Clemente, Patriarche de Lisbonne, a été invité par le Lieutenant du Portugal, le colonel Bartolomeu Nuno de Guanilho Costa Cabral, à présenter cet ouvrage dans lequel le Grand Maître de l'Ordre offre des méditations sur la passion, la mort, la résurrection et l'ascension de Jésus, basées sur les récits évangéliques. Ces méditations rendent les Lieux saints si vivants pour les lecteurs qu'elles constituent une expérience spirituelle très enrichissante, en particulier pour ceux qui sont disposés à les lire dans la prière.

La Lieutenance slovène a pour sa part poursuivi son activité à travers des réunions virtuelles. Chaque réunion était marquée par des échanges sur l'histoire de l'Ordre, les règles de l'Ordre, et l'enseignement du Pape François, tout en préparant la traduction du livre du Grand Maître, le Cardinal Filoni, sur la spiritualité de l'Ordre. En été, la pandémie s'est quelque peu calmée et la Lieutenance a pu effectuer le traditionnel pèlerinage d'un jour à l'une des répliques du Saint-Sépulcre en Slovénie. Construite en 1752, la réplique du Saint-Sépulcre située près de Moravãe, à 30 km de Ljubljana, offre une expérience spirituelle extraordinaire.

En Russie, l'Ordre du Saint-Sépulcre a signé un contrat officiel avec une maison d'édition pour le tout premier livre en langue russe sur l'histoire de l'Ordre et ses activités actuelles. Au printemps 2022, l'ouvrage doit être imprimé et disponible pour les lecteurs. Contrairement à l'Ordre de Malte, dont l'histoire est étroitement liée à celle de la Russie (cela est particulièrement vrai pour la fin du XVIIIe siècle, lorsque l'empereur russe Paul Ier a été élu Grand Maître des Chevaliers de Saint-Jean), l'Ordre du Saint-Sépulcre n'est connu que d'un groupe relativement restreint d'historiens russes. Il n'existait jusqu'à présent aucune publication russe sur l'histoire de l'Ordre, et les textes sur la situation actuelle des chrétiens en Terre Sainte restent également peu nombreux. Au moment où l'initiative de la publication d'un livre sur l'Ordre se concrétise, l'historien russe Vitaly Zadvorniy – rédacteur en chef de l'Encyclopédie catholique russe et auteur de nombreux ouvrages sur l'histoire du Saint-Siège – a rejoint les rangs des Chevaliers et Dames.

Au Québec, en la fête de saint Pie X, célébrée le 21 août, cinq nouveaux membres étaient investis. Lors de la Vigile, la nouvelle Lieutenante, Mireille Éthier, a été officiellement installée dans son service. Parmi les activités proposées dans l'année par cette Lieutenance canadienne, la recollection « Une odeur de parfum », ouverte aussi à la francophonie européenne, a été l'occasion d'approfondir la spiritualité de l'Ordre à partir du livre du Grand-Maître.

Au Mexique, la pandémie a été difficile à vivre pour tous, mais l'un des événements organisés par la Lieutenance a été l'Heure eucharistique pour la paix en Terre Sainte, dans la chapelle de la maison où vivent les évêques auxiliaires de l'archidiocèse de Mexico, dont deux étaient présents. Diffusée par les médias de l'archidiocèse, la vidéo de cette prière a été partagée douze mille fois, mettant aussi en valeur la mission de l'Ordre dans toute l'Amérique latine.

La deuxième année de la pandémie s'est déroulée en Colombie, comme partout dans le monde, avec la difficulté de se rencontrer personnellement, de travailler avec la liberté de mouvement, cependant le livre du Grand Maître sur la spiritualité de l'Ordre a été une lumière pour les Chevaliers et les Dames dans leur parcours de témoins pour professer la foi chrétienne, en travaillant avec joie et générosité à mettre en pratique l'engagement pris au service des habitants de la Terre Sainte. Adriana Mayol, la Lieutenante, portée par cette lecture, a par exemple accepté une interview dans un média colombien qui a été vue par une personne en Équateur... Celui qui a ainsi été touché par le témoignage de la Lieutenante est devenu Chevalier, préparant l'implantation d'une future Délégation Magistrale dans son pays voisin. Cette anecdote encourage chacune et chacun à rendre compte de son espérance pour que grandisse partout l'amour de la Terre Sainte et le goût de faire de sa propre vie une « terre sainte ».

Au Brésil, à Rio, la retraite annuelle de l'Ordre s'est tenue en novembre 2021, de façon virtuelle, rassemblant des personnes de presque tout le pays, mais aussi avec des participations d'Angleterre, d'Italie et du Portugal. La présentation de l'ouvrage du cardinal Filoni sur la spiritualité a été un moment fort, éveillant en chacun le désir d'en faire son livre de chevet pour que la spiritualité de l'Ordre du Saint-Sépulcre de Jérusalem s'incarne constamment dans la vie quotidienne.

*(Mars 2022)*